


今年亞太經合組織領導人非正式會議分兩節舉
行。李家超在昨日早上舉行的第一節非正式會議上
表示，香港已制訂有力措施應對在可持續發展方面
的挑戰，包括力爭在2035年前把香港的碳排放量從
2005年的水平減半，並在2050年前達至碳中和；以
及發揮聯通世界的角色，促進國際資本和優質綠色
項目的配對，特別是粵港澳大灣區建設和 「一帶一
路」 倡議下的綠色項目。

獲支持申入RCEP感鼓舞
李家超其後出席亞太經合組織領導人與主席嘉

賓非正式對話。他在發言時表示，對東南亞國家聯
盟成員支持香港申請加入《區域全面經濟夥伴關係

協定》（RCEP）感到鼓舞，特區政府期待發揮香港
在貿易和投資方面的獨特優勢，加強RCEP作為全球
規模最大的自由貿易協定的領導地位。

李家超下午出席亞太經合組織商貿諮詢理事會
成員對話環節。其後，他在分組討論期間與同組的
國家商務部部長王文濤、智利總統博里奇、馬來西
亞政府首席秘書莫哈末祖基阿里、俄羅斯第一副總
理別洛烏索夫、新加坡總理李顯龍和越南國家主席
阮春福就共同關注的議題交換意見。

李家超亦與印尼總統佐科．維多多會面，就共
同關心的議題交流意見。他恭喜印尼成功舉辦二十
國集團領導人峰會，並期待香港與印尼之間有更多
交流和合作。他隨後與新加坡總理李顯龍進行會

面，並表示新加坡是香港的重要貿易夥伴，歡迎新
加坡企業與香港合作，把握大灣區和 「一帶一路」
帶來的龐大機遇。

傍晚，李家超禮節性拜會泰國國王瑪哈．哇集
拉隆功及泰國王后蘇提達。

「香港是世上最自由經濟體」
另外，李家超在亞洲全球對話2022作視頻演講

時說，全球經濟正面臨幾十年從未見過的挑戰。10
月，國際貨幣基金組織（IMF）預測全球經濟增長
將從今年的3.2%放緩至明年的2.7%。而發達經濟
體，預計增長將從2.4%明顯放緩至1.1%。李家超
指出，相對而言，亞洲的情況更為樂觀。同一預測

中，IMF預計在中國內地增長的推動下，亞洲新興
和發展中經濟體的增長將從今年的4.4%加速至明年
的4.9%。

李家超表示，香港是世界上最自由的經濟體。
在 「一個國家、兩種制度」 的原則下，香港擁有強
大的國家支持，以及與世界緊密聯繫的獨特優勢。
香港將致力鞏固傳統優勢，發展創新科技、文化藝
術等新興產業。

訪問泰國期間，李家超亦聽取了香港駐曼谷經
貿辦處長李湘原的工作講解。李湘原表示，駐曼谷
經貿辦將於今年底前，成立有關招商引才的專責辦
公室，現時正在進行籌備工作。經貿辦並會向泰國
當地人，提供並解答香港的最新防疫資訊。
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促進國際資本和綠色項目配對
李家超與印尼總統及新加坡總理會晤
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特首首份施政報告 立法會通過致謝議案
【大公報訊】記者龔學鳴報道：立法會昨日

通過本屆政府首份施政報告致謝議案，行政長官
李家超對此表示感謝，特區政府會認真考慮和分
析這些意見，讓團隊在落實相關措施時更 「貼
地」 ，更切合市民的期望。

在三天的辯論中，立法會討論國家安全、招
商引才、土地房屋、防疫抗疫等，一共有80名議
員發言，最終議案在議員舉手贊成下獲得通過。
動議議案的內務委員會主席李慧琼發言時，希望
政府可以認真聆聽議員意見，並寄語特區政府施
政為民。

正在泰國參加亞太經合組織第二十九次領導
人非正式會議的李家超，昨日通過行政長官辦公
室發出新聞稿表示，施政報告是他和團隊在 「為
市民謀幸福、為香港謀發展」 的承諾下編纂而成
的，當中提出的很多政策措施是在聽取市民及各
方意見後，經詳細考慮後制訂，是屬於香港市民
的施政報告。

李家超感謝議員在連續三日的致謝議案辯論
期間，就施政報告的措施發表多方面的意見，特
別是就提升治理水平、增強發展動能、招商引
才、創新科技及文化產業、排解民生憂難、共建
和諧關愛社會等多個範疇提出不同建議。

李家超相信良好的行政立法關係，是 「愛國
者治港」 原則下的關鍵元素。他會帶領團隊繼續
加強與議員的非正式和正式交流，發揮更佳的協
同效應，共同努力提升治理能力和效能，讓市民
得到最大成果，同為香港開新篇。

立法會昨日最後一日辯論施政報告致謝動
議，討論主題包括醫療衞生、地區行政、青年發
展等。多名議員關注青年教育問題，認為應該鼓
勵年輕人加強人格培養、提升品德，認清國家制
度的優勢、消除誤解，主動參與國家發展。

香港島西議員葉劉淑儀表示，修例風波中許多
年輕人被誤導犯法甚至反對國家，反映過去的教育

走了很多彎路及錯路。政府在教育的論述要加強人
格培養及品德提升，否則分數再高也沒有用。

選委會界別議員吳傑莊認為，大部分青年對
融入國家發展大局及建設香港社會欠缺主人翁心
態，特區政府應鼓勵年輕人認清國家制度的優勢
以及國家發展的真實面貌，促使年輕人主動參與
國家發展。

倡長者醫療券設牙科金額
選委會界別議員林琳期望政府把握契機，把

過去分散不同部門的青年政策統合，更有效地落
實青年政策。她要求政府清晰推算未來的人才缺
口，為教育及人才培訓決策提供更科學的依據。

新界東南議員林素蔚建議政府將18區關愛隊
的功能多元化，配合當區居民的需求，尤其是居
家安老的長者。除了一般探訪，也可以在長者有
需要時，提供外展醫療及社區照顧等服務。

新界西北議員周浩鼎指出，本地牙醫比例嚴
重不足，每10萬人只有30名牙醫，雖然政府希望
引入海外合資格牙醫來港執業，但遠水不能救近
火，加上未能與內地通關，港人不能回內地看牙
醫，建議政府考慮在長者醫療券特設牙科服務的
金額讓市民使用。

香港科大與華潤科學技術研究
院昨日簽署合作備忘錄，雙方將透
過長期戰略合作，把科大的科研成
果轉化為市場化的產品和服務，以

推進產業應用，助力香港建設成為國際創新科技中心。
根據協議，科大與華潤研究院將共同組成項目

組，就分子神經科學、可持續發展科學以及微電子
等領域科研及技術轉移方面，研究可行的合作方
案。華潤集團為科大學生或畢業生提供實習或就業
機會。

科大與華潤的合作，開啟了大學科研與商業機
構合作新模式。商業機構的市場觸角，有利於誘導
大學科研朝市場化方向發展，加速科研成果轉化成
商品，是科研與商品化有機結合。

加快科研成果轉化為產品，是香港成為創科中
心關鍵因素，商業機構參與更是催化劑。香港需要
更多有實力的商業機構參與大學科研，如何提高商
業機構參與的積極性，並讓商業機構獲得回報，是
實現創科中心須探索及解決的問題。鼓勵商業機構
參與大學科研，最簡單直接方法是提供稅務優惠，
及以配對資金方式支持大學創科發展。香港不缺
錢，若在鼓勵創科政策走快些、開放些，效果必然
不一樣。

提供誘因 鼓勵商界參與科研
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▲立法會通過施政報告致謝動議。

◀行政長官李家超（左）在泰國曼谷出席第29
屆亞太區經濟合作組織領導人非正式會議期間，
與新加坡總理李顯龍（右）進行雙邊會談。

▲李家超（右三）昨率領
官員與印尼總統維多多
（右四）進行雙邊會談。

提升文明程度的捷徑團結奮鬥 書寫感動香江新篇章

龍眠山

一個城市是否文明，不是看
GDP數字高低，也不是看有多少
摩天大樓，而是看廁所的衞生狀
況。香港要進一步提升自己的文
明形象，就必須在清潔廁所方面
下一番功夫。

為響應聯合國的 「世界廁所
日」 活動，廁所協會實地調查分
布全港十八區的400多座公廁。
「最佳廁所」 由山頂凌霄閣的公

廁奪得，因為該公廁符合香港公
廁設計和管理指引的CASH要求，
衞生環境非常好，安裝了四合一
非接觸式概念洗手盆，小童坐廁
等設施一應俱全，既環保又方便
使用者。至於三個最亟待改善的
公廁，分別是上水龍運街公廁、
天水圍天河路遊樂場公廁及整體
郊野公園的流動公廁。協會批評
有關廁所設施損壞，廁格堵塞，
臭氣沖天，中人欲嘔，即使人有
三急也過門而不敢入。

香 港 幾 乎 每 年 都 有 類 似 調
查，結果大同小異，整體上大約
六成公廁的衞生狀況合格，四成

不合格。問題揮之不去，癥結在
於個人公德心有待提高，管理方
面的問題更突出。管理問題的核
心在於公廁管理的外判承包制
度，合約清潔工的待遇差，工時
長，甚至需要在廁所中用餐，如
此惡劣的工作環境，試問廁所衞
生狀況怎麼可能改善呢？

香港最低工資制度與公廁直
接相關。多年前一位老伯在公廁
做清潔工，每日工作14個小時，時
薪7元，曝光後引起全城震動。現
時最低工資為37.5元，僅覆蓋1萬
多打工仔，其中大部分仍然是外
判的清潔工，令人唏噓。

特區政府早前發起全城清潔
行動，處理衞生黑點，大街小巷
比過去整潔了不少可謂有目共
睹。特區政府應該再接再厲，發
起一場廁所清潔行動，甚至有人
提倡 「廁所革命」 ，這應該包括
兩大內容：一是改善清潔工的待
遇，二是提升市民的公德心。

在香港大公文匯傳媒集團主辦、中
聯辦青年工作部擔任特別支持機構的
「慶祝香港回歸25周年-2022感動香江

頒獎典禮」 上，有5個團體、7位個人獲
獎，他們都是平凡人，做出了不平凡的
工作，活出了不平凡的人生，展現了香
港社會生生不息的真善美和源源不斷的
正能量。香港走向由治及興的新時代，
我們更需要守望相助、團結奮鬥，書寫
感動香江的新傳奇。

細看今次獲獎的團體和人物，有奮
不顧身、戰鬥在抗疫最前線的特區保安
局抗疫特遣隊，有懸壺濟世、提供義診
義藥甚至送藥上門的香港浸會大學中醫
抗疫醫療隊，有黑暴期間勇於鬥爭、弘
揚正義的法律界精英，有向中央建言獻
策、推動香港創科發展的科學家，有年
屆古稀、大愛不止的 「捐血王」 ，也有
挺身而出、馳援香港抗疫的內地逆行勇
士。他們身處不同崗位，有着不同的精
彩故事，作出不同的貢獻，共同點則是
在香港危難之際不怕犧牲、踔厲奮發，
捨小我而成大我，他們的義行感動人
心，他們的壯舉照亮社會。

香港由當年毫不起眼的邊陲小漁

村，發展成為舉世奪目的東方之珠，最
根本的一條就是香港市民的拚搏精神。
他們勇敢堅毅，守信遵法，守望相助，
樂善好施，心繫桑梓，充滿家國情懷。
香港市民是建成香港的最寶貴財富，構
成了香港最亮麗的風景。正如大文集團
副董事長、副總編輯王凱波所指出，一
代代香港人在這片土地上生活打拚，走
過風風雨雨，每每化危為機，演繹着自
強不息的故事。香港有很多優勢，而這
些 優 勢 的 背 後 有 一 個 不 可 或 缺 的
「魂」 ，那就是人。只要香港人在，香

港的獨特優勢就始終存在。
在中央支持下，香港早已走出黑暴

陰霾，經過近三年持續不懈的抗擊疫
情，現在穩步走向復常，重新回到世界
舞台的中心，站上了新起點。一個月前
中共二十大勝利召開，擘畫了以中國式
現代化推動中華民族偉大復興的宏偉藍
圖，繪就了香港融入國家大局的光明前
景。香港社會最大的優勢在於背靠祖
國、聯通世界，要在新時代新征程上發
揮好這些優勢，扮演好中國與世界橋樑
和窗口的角色，必須了解國家將如何發
展，方向目標何在，機遇在哪裏；香港

要獲得不竭的發展動能，必須懂得國家
的大政方略，從中尋求定位，以自己之
所長，貢獻國家之所需，在為中華民族
偉大復興作出更大貢獻的過程中，實現
自身的更大發展。

學好二十大精神，對香港掌握新發
展機遇至關重要；學好二十大精神，與
每一位市民的福祉息息相關；學好二十
大精神，有助凝聚社會共識，提升昂揚
奮進的精神狀態。特區政府及社會各界
近月來紛紛就學習二十大精神展開分享
活動，中聯辦主任駱惠寧在分享交流學
習心得時，以 「偉大變革」 、 「使命任
務」 、 「戰略機遇」 、 「團結奮鬥」 四
個關鍵詞，高度概括了二十大主要精神
和重大意義，強調團結奮鬥是中國人民
創造歷史偉業的必由之路，也是香港譜
寫由治及興新篇章的必由之路，對香港
社會有很大啟迪。

「放開彼此心中矛盾，理想一起去
追。」 香港精神的核心就是同舟共濟，
團結奮鬥。偉大事業都是拚出來、幹出
來、奮鬥出來的。每一位市民都是香港
的持份者、建設者，都應為建設更美好
的香港出一分力。
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